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全国人大代表、上海歌剧院

院长许忠有一个梦想——用中

文书写优秀的中国歌剧，邀请世

界顶尖歌唱家演唱中国歌剧，让

世界人民倾听美好的中国声音，

欣赏精彩的中国故事。

梦想，如何实现？扫二维

码，听许忠代表怎么说。

全国人大代表 李丰 摄
本报记者 姚丽萍 文

一线代表、委员吐心声

我在北京开两会 梅兵：练好调研基本功，摸清基层真问题

全国政协委员郁瑞芬：推进“一刻钟便民生活圈”建设

优化社区商业布局避免“内卷”

延迟退休，同步延长上岗证有效期
全国人大代表李丰建议做好制度性衔接，解决工人“60岁无证”窘境

全国人大代表、上海熊猫
机械（集团）有限公司采购经
理李丰，始终牢记自己的“农
民工”身份。当选全国人大代
表以来，每年他都关注基层群
众的身边事，为一线工人发
声。今年，他关注到延迟退休
政策出台后，电工、焊工等特
种作业人员遇到的窘境。

走出家门，步行15分钟，能满足怎样的生活需求？
买菜、用餐、维修、养老、托幼……“‘一刻钟便民生活
圈’是服务民生的一项重要工作，也是提升居民生活品
质、促进消费升级的重要载体。”全国政协委员、上海来

伊份股份有限公司总裁郁瑞芬关注到，我国许多城市
在落实相关政策方面取得了显著成效。截至去年6月
底，“一刻钟便民生活圈”建设已覆盖150个城市，建成
3946个生活圈，服务超7600万名居民。

经过深入调研，郁瑞芬发现，“一刻钟便

民生活圈”的建设仍有优化空间。她提到，

一些城市的街头巷尾的烟火气还不够浓郁，

部分商业设施的布局不够合理，消费活力也

有进一步提升空间。

如何点燃更多“烟火气”，让更多人走进社

区消费？今年全国两会，郁瑞芬带来了推进

“一刻钟便民生活圈”建设的建议意见。“社区

商业布局的优化至关重要。”她表示，部分社区

同类型店铺距离较近，相互挤占生存空间。

为此，郁瑞芬建议，应从顶层设计与地

方设计层面做好统筹规划，优化评价指标，

精准配置业态。在试点评价中提高社区生

活店、养老服务等业态权重，引导各地根据

社区特点分类建设，避免“内卷”。比如，老

龄化社区应侧重医疗康养，年轻社区应增加

文化娱乐设施。在此基础上，借鉴上海“一

圈一策”经验，提升服务精准度。

“社区店铺的线下租金较高，也是许多

小微商户的痛点。”郁瑞芬认为，应推广“以

空间换服务”模式，利用闲置资源提供低价

经营场所，建立空闲房源清单，限制转租行

为，让更多小微商户能够在社区扎根。同

时，对国有房屋与公益出租业主给予补贴，

对品牌首店入驻提供租金减免和贷款支持，

降低经营成本。

此外，郁瑞芬还注意到，许多街道统一

了背景色调与招牌，显得有些死板。她建

议，取消强制统一招牌政策，允许商户在安

全规范前提下自主设计，保留城市烟火气。

“各个品牌和店铺都有自己的调性，应该让

它们鲜活起来。”同时，建立商户、居民、政府

共商机制，平衡管理规范与特色。她举例

说，北京、上海已试点“一街一景”政策，街区

立足自身特色与定位，实现差异化发展，商

业氛围显著提升。

“一刻钟便民生活圈”是连接民生与经

济的“毛细血管”。郁瑞芬表示，应以“问需

于民、问计于民”的导向为核心，通过优化政

策、技术赋能、多元参与等，将“一刻钟便民

生活圈”真正打造为居民的“幸福圈”、消费

的“活力圈”。 特派记者 陈佳琳 屠瑜
（本报北京今日电）

李丰说，现行《安全生产法》规定，电工、

焊工、高空作业等人员，经过安全生产管理

部门考核合格后，取得国家统一的特种作业

人员证，才可以从事相应工作。而特种作业

从业条件之一，就是要在国家法定的退休年

龄内。“因此，男同志年满60岁不能再参加证

件复审。即使他延迟退休，仍有工作能力，

但因为职业资格证书失效，还是无法继续上

岗作业。”

李丰的这份建议，源于身边一名老电工

的故事。这名60岁资深电工退休后因操作

证到期，只能在现场指导，不能实际操作。

李丰开展调研，发现这种“窘境”在焊接、运

输等行业也普遍存在。“60周岁内，证书有

效；但超过60周岁，证就没法复审了。”

结合目前的延迟退休政策，李丰建议有

关部门做好制度性衔接，延长电工、焊工等

特种作业工种的证书有效期。“可以通过每

年复审的方式，确保延迟退休的工人能够继

续合法合规地工作。”李丰表示。

特派记者 杨洁 曹博文
（本报北京今日电）

陈达说，前段时间社会上闹得沸沸扬扬

的“张文宏医生被AI换脸直播带货”事件，就

是AI技术被不法分子滥用的一个典型例

证。他们利用AI换脸技术，冒充知名人士开

展直播带货，诱骗老年人购买一些并不需要

的商品，严重侵害了老年人的合法权益。而

除了“AI张文宏”直播带货，还有“AI靳东”实

施诈骗、“AI雷军”连环追骂……

陈达表示：“AI技术的迅猛发展，无疑给

我们的生活带来了翻天覆地的变化，但与此

同时，也为一些心怀恶意之人提供了违法机

会。尽管国家已经多次组织治理行动，但仍

需在立法层面上进一步完善监管措施。”

她认为，立法监管不仅是对AI技术的约

束，更是对它健康发展的一种保障。通过立

法明确AI技术的使用范围和条件，可以引导

企业和社会各界在合法合规的框架内发展

AI技术，推动“科技向善”，让技术更好地服

务社会。陈达表示，将持续开展调研，推动

相关立法工作尽快落到实处。

特派记者 杨洁 曹博文
（本报北京今日电）

作为一所师范类双一流高校的领军者，

教育、科技、人才一直是全国人大代表、华东

师范大学党委书记梅兵关注的方向。“尽管

这已是我担任人大代表的第三个年头，但我

仍深切感受到肩上的责任之重大、使命之光

荣。”梅兵坦言，去年她遇到了诸多新挑战，

也有了“第一次”尝试。

去年5月至11月，梅兵首次担当召集人

角色，负责组建上海市全国人大代表的专题

调研团队，并与团队其他代表携手撰写了名

为《促进“人工智能+”与发展新质生产力》的

专题研究报告。让她备受鼓舞的是，尽管代

表们的日常工作异常繁忙，但他们仍以高度

的热情和专注度投入到实地考察、座谈交流

和报告撰写等各个环节中。

去年，梅兵以上海市全国人大代表的身

份参加了2024年国际议员友好交流论坛。

这是她第一次有机会同五大洲43个国家的

近50位议员、前议员作近距离、面对面的交

流。在一场分论坛上，围绕“消除贫困与可

持续发展”这个议题，梅兵介绍了中国教育

的实践。“无论是在论坛前准备发言材料的

过程中，还是在现场聆听西班牙、阿根廷、

智利、洪都拉斯、利比里亚、蒙古国的6位议

员的介绍时，我都很有感触，为我们的教育

在中国消除贫困与可持续发展的实践中所

发挥的不可替代的作用深深感到自豪。”梅

兵说。

梅兵认为，做一名合格的人大代表，最

重要的还是持续加强学习，练好调研基本

功。“把基层一线的关心关切、实际情况等

‘摸清楚’，把真问题、急问题‘找出来’。”去

年，华东师范大学的研究团队就教育数字化

的议题面向苏浙沪部分中小学教师、校长开

展了一次专项调研。调研发现，大部分受访

教师、校长对教育数字化持积极响应的态

度，但基层学校存在教育数字化技术与实际

教育需求不完全匹配的问题。对此，今年全

国两会上，梅兵建议加强对教育数字化应用

效果的科学合理评估，确保数字化手段能够

切实提升教育质量、减轻学生负担。

梅兵表示，作为一名全国人大代表，最高

兴的莫过于看到自己的建议带来实实在在的

改变。去年全国两会，梅兵提出加强青少年

社会与情感能力培养的建议。在过去一年，

华东师范大学与山东济南教育局、深圳南山

教育局、苏州昆山教育局和上海虹口教育局

合作，开展大规模测评并发布测评报告。而

在华师大牵头成立的“千校联盟”成员学校

中，基于测评证据的教育变革正在发生。

“在从教育大国到教育强国的系统性跃

升和质变过程中，要关注、可关注的相关问

题很多。”梅兵说，未来她将继续深入调研，

积极建言献策，为推动教育领域的改革与发

展贡献力量。 特派记者 曹博文
（本报北京今日电）

加强对  技术立法监管
“AI换脸”诱人上当？全国人大代表陈达提出建议

扫二维码
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“AI张文宏”“AI靳东”
“AI雷军”……AI生成的假冒
视频屡屡出现在社交网络，让
不少人直呼“上当”。对此，全
国人大代表陈达表示，应该加
强对AI技术的立法监管，防
止其被用于违法犯罪活动，特
别是针对老年人和未成年人
的网络诈骗。
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